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Z u s a m m e n f a s s u n g
In einer retrospektiven Studie wurden die Daten von 15.199 Haarproben der Jahre 2018/19, bei denen im 

Rahmen der Fahreignungsdiagnostik ein polytoxikologisches Screening durchgeführt wurde, zusätzlich auf 
die in den Beurteilungskriterien für Fahreignungsdiagnostik genannten erweiterten Opioide (Tramadol, Tilidin, 
Buprenorphin, Oxycodon, Fentanyl) ausgewertet. Durch diese Studie konnte gezeigt werden, dass mit 4,1 % 
eine hohe Prävalenz für positive Opioidbefunde in dem untersuchten Kollektiv vorliegt. Allerdings wurde eine 
Analyse nur in weniger als 20 % der Fälle angefordert. Die Konzentrationen der nachgewiesenen Opioide lagen 
teilweise in den oberen Bereichen der hauseigenen Statistik, wodurch eine gewohnheitsmäßige, u. U. auch inten-
sive Einnahme angenommen werden kann. Es scheint, dass bei den Anamnesegesprächen mit den Klienten nicht 
ausreichend auf die Thematik der Einnahme von Opioiden eingegangen wird und durch die fehlende Beauftra-
gung entsprechender Analysen wichtige Informationen für die Begutachtung der Fahreignung verloren gehen.

S u m m a r y
In a retrospective study, data of 15.199 hair samples from 2018 and 2019, having undergone a polytoxico-

logical screening as part of an abstinence control program for the fitness to drive, were additionally evaluated 
for opioids (tramadol, tilidine, buprenorphine, oxycodone, fentanyl). This study revealed that opioids with a 
prevalence of 4.1 % were present in the population studied. However, an examination has only been requested 
in less than 20 % of these cases. Some of the concentrations detected were in the higher concentration ranges 
when compared to our in-house statistics suggesting a habitual or even intensive intake of these drugs. In some 
circumstances, medical history interviews may not include a sufficient questioning on the intake of opioids. 
Due to the missing commissioning for the analysis of opioids important information for the evaluation of the 
fitness to drive is lost.
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